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近期，本报编辑部接到许多读者来信来
电，反映济南周边高速公路广告牌的数量过
多，存在安全隐患，影响城市形象。就此，记
者进行了采访。

高速公路成了“广告一条街”

从“济南北”收费站向东，到济南零点立
交桥附近，一段 10 公里多长的高速公路，被济
南市民孙婷戏称为“广告一条街”。她说：
“我开车走这段路的时候大致数了数，广告牌
肯定超过 20 个！”

高速公路的城市出入口，由于每天都有大
量的车辆通行，具备很高的商业价值，所以备
受广告商和广告客户的青睐。纵观这一段“广
告之路”，记者发现广告牌的式样大都一致，
有的是跨线广告牌，有的是立柱广告牌，有的
是楼顶广告牌。立柱广告牌，又有两面、三面
等之分。

此外，京福高速公路上的济南黄河二桥路
段，也是一个广告牌相当集中的地方。 11 月上
旬，记者驱车经过那里的时候，发现沿线的广
告牌一块接一块地排列，都竖立在黄河两岸的
树林里、庄稼地里、池塘边上。有些广告牌显
然没有人管理和维护过，喷绘材料剥落下来随
风飘摇，钢铁的骨架也露出锈痕……

“凭空跨线广告牌”为利益

高速路上跨线广告数量的繁多，尤其是那
些人为设置跨线广告牌无所节制的“横空出
世”，更是成了读者对高速路行车安全担忧的
热议话题。

一般来说，高速公路上的跨线广告牌，都
是附着在横跨高速公路的公路桥梁上，桥下高
度、安全程度都比较有保证。可是，在济青高
速济南段有两个跨线广告牌，却完全不是这么
回事——— 它们纯粹是“无中生有”出来的。其
实，这里原本什么也没有，是人为“凭空”架
起的一座“跨线桥”，经营起了某银行的广
告。

“凭空跨线广告牌”，可谓是“经济利益
超越安全限度”的产物。在济青高速济南段，
过去曾有一个“主线收费站”（横跨整个路面
的收费站），于 2007 年 9 月被拆除了。拆除的
一个原因就是“存在交通安全隐患”。而这两
个“凭空跨线广告牌”，和被拆除的收费站一
样，基柱就立在了高速公路的路面上。

对于这两个“凭空跨线广告牌”，记者实
地查看发现，在其基柱的旁边放有水泥“防撞
墙”，算是采取了安全防护措施。可是，业内

人士普遍认为，这个防护措施只对轻型车辆有
效，如果真有四五十吨的大货车袭来，防撞墙也
不堪一击。业内人士告诉记者，前一段时间，济聊
高速公路上的一个“龙门架”被车撞倒，就曾导致
交通被迫封闭。如果济青高速路上的这两个“凭
空跨线广告牌”真倒下了，后果不堪设想。

安全与畅通如何保障？

管理力度不足、管理混乱，是导致目前高
速公路广告牌乱象的重要原因。据了解，很多
广告牌的竖立，并没有经过高速公路管理部门
的批准。相反，很多广告公司找到高速公路沿

线的村庄，以租赁靠近高速公路边上土地的形
式，就把广告牌给立了起来。正因为如此，在
广告牌越密集的地方，新的广告牌就越不断
“涌现”，就越“层出不穷”花样翻新。

“你只要有关系，仍然可以在零点找到立
广告牌的地方！” 11 月 23 日上午，济南某广
告公司的李师傅说，前不久还有人在济青高速
路上的零点附近立了一个广告牌。

李师傅所供职的广告公司，就是一家专门竖
广告牌的企业。据李师傅透露，他们竖立的广告
牌可以“质保十年”。然而，对所竖起广告牌的后
期管理却非常缺乏，“一般只是爬上去，看一看电

焊口是否开裂”。即使是这种简单的查看，也没能
形成制度成为固定的日常化检查。所以，有些高
速公路上的巨型广告牌，就成了高速公路上的
“隐形杀手”，或遇飓风暴雨或遇外力冲撞，它们
都将会不堪一击，从天而降，成为高速路上“飞来
横祸”的罪魁祸首。

广告牌的数量如果不能有效控制，特别是制
作质量和后期保障跟不上的话，终将损害高速公
路的良好社会形象。济南军区某部队文职干部梁
先生说，开车途经高速公路的时候经常被沿途花
里胡哨的广告干扰。有一次在京福高速泰安段，
某广告牌上印着周杰伦的图像，广告语竟是：“别
看我，看路！”他笑着说：“若真是想让我看路，就
干脆别立这个广告牌子！”

梁先生认为，应该让高速公路回归路的本
质，不要承载“本职”之外太多的东西。安全
与畅通是高速公路的首要目标，广告作为其附
属产业，起码不能拖后腿。

高速路广告不能喧宾夺主
□ 本报记者

■贴近民生看服务——— 关注高速路行车②

●“济南北”收费站向东，到济南零点立交桥附近，被市民戏称为“广告一条街”。

●广告牌的后期管理却非常缺乏，即使是简单的查看，也没能形成制度成为固

定的日常化检查。

●安全与畅通是高速公路的首要目标，广告作为其附属产业，不能拖后腿。

11 月 18 日，在山东经济学院公交站点候车的乘客
大都是该校学生(上左图)。该站点共有 5 条公交线路经
过(上右图)，但普通公交车只有一条，其他 4 条均为 K
字头的“豪华”公交车，其票价更是普通公交车的两倍。

从外观上看，K 字头的(下左图)公交车与普通公交
车(下右图)并无太大区别，仅在夏冬两季 K 字头的公交
车上有空调开放，但是在不开空调的春秋两季里，两元
票价却丝毫没有变化。学生们对此颇有微词，认为这种
减少普通公交车增加高价线路的做法实在不妥。他们希
望公交部门能切实从乘客角度出发，适时修订票价，处
处体现人文关怀。 □记者 房贤刚 报道

公交不该多为“豪华”车

■透视镜

■民声
读者反映的问题，请当地政府及时督办

并书面回复编辑部。

手机号为 1596307 ……的读者反映：我是阳信县
金阳街道办事处东大寨村的村民。今年我们这儿没有
调水，导致小麦大幅减产，秋季却还要收水费；我们
这还按男女劳力强收河工费，连上学的小孩子也要
交。国家不是已经取消了劳动积累工和义务工了吗？
为何我们这还有这么多不合理收费。请政府有关部门
调查核实，给我们一个合理的解释。

阳信县金阳街道办事处东大寨村

乱收费惹争议

手机号为 1524862 ……的读者反映：我是平原县
恩城镇的村民。我们镇有个明胶厂，生产时排放的污
水对周边环境造成严重污染，河里鱼虾青蛙全都死
亡，附近村庄上千人不敢饮用地下水；有的村民用河
里的水浇地，结果青苗全被“烧死”。希望政府有关
部门彻底查一查管一管，根除污染源，还我们村民一
个碧水蓝天的生活空间。

平原县恩城镇

明胶厂污染严重

立冬之后，天气转寒，“敛阴护阳”的主要内容
就是“祛寒就温”。而许多人把“进补”作为冬季
“养阳”的关键，殊不知这个季节的休闲和精神调养
同样不可忽视。

夜晚睡觉时阳气处于闭藏状态，因此冬天的睡眠
时间应相对比其他三个季节时间长。人们外出时要加
强保暖，锻炼应选择在向阳的地方，以静态运动为
主，避免剧烈运动，不宜大量出汗。因为出汗容易造
成体内阳气外泄，从而耗损五脏之精气，容易给春季
留下“病根”。而且，在户外运动时即使发汗，也不
应将身体外露。中医认为“肺主皮毛”，寒气一旦通
过“皮毛”进入身体，极易引发呼吸系统疾病。

另外，“精满气足则神旺，精亏气虚则神衰”，
冬季的寒冷气候会使人的新陈代谢等生理机能处于抑
制状态，“精神感冒”症状也由此增多。专家提出，
冬季藏精更宜养神，神志内敛才可精满气足。在精神
调养上要力求其境，保持情绪安宁，避免烦躁，白天
可多晒太阳，多在光线充足的环境下活动。

■提个醒

冬季养生

“敛阴护阳”是关键

■ 画说职场 ┩おじだ

■ 职场故事

老总有了一个新思维、新决策，还要有悟性高的部下去细化，去执行才好。

■ 三十六计

牢记三个等式
□ 蒋小华

当好下属要学会“悟道”
□ 曾国平

卢鹏 绘

各种各样的妖魔鬼怪就生活在我们的内心里，所以要经常打开内心，用阳光晾晒，

让清风吹拂。
职场版联系电话： 0531-85193407

职场版电子信箱： liujun@dzwww . com

■ 减压舱

我不想升职
□ 赵 蓉

总是找理由＝慢性自杀

人们工作当中遇到问题时，总习惯于找
理由与借口，没有做好是有原因的，它是可
以理解的。若是每一次出现的问题我们都能
从自身找原因，不就是一次很好的自我改善
与提升吗？这一点或许都明白，只是在实际
操作中，没有足够去重视。若能够这样去
想，生命是有限的，本可以无限的提升与改
善，采取放弃与慢性自杀无异。一天一个理
由，一天一次拒绝成长， 10 天、 100 天、
10000 天，那会怎样呢？就像我们一天掉 1
根头发，会觉得无所谓。如果天天掉头发、
一辈子总是在掉头发，又会怎样？秃顶无
疑！

光说不知道＝走向失业

假如被上级安排或检查工作，遇到了一
点问题，是回答“这个不会、没做过、那怎
么办”还是“我来想办法、我一定解决好”
呢？如果总回答不知道不会做等，试问公司
请你来做什么——— 公司雇人必然是替它解决

问题并创造价值的。如果员工不能自己解决
遇到的棘手问题，还理直气壮地对上级说
“我不会、没学过”等，岂不违背公司聘用
员工的初衷？这不等于自己炒自己的鱿鱼
吗？至少离失业不远矣！优秀的员工接受任
务或遇到问题，从不对上级啰嗦什么，自己
去想办法，即使不会做也会带着感恩的心去
找朋友或同事帮忙，而不是理所然地去找上
级——— 《致加西亚的一封信》中的主人公罗
文就是最好的写照。

习惯推责任＝拒绝赚钱

责任与利益是对等的，有责任才有利
益，责任大利益就大——— 高工资者一定是高
责任者。然而，现实工作当中遇到问题时，
人们总习惯把责任推脱给别人或外在客观因
素，而不是勇敢地承担起责任。你拒绝责任
不就是拒绝利益吗？你想加薪，你就多承担
责任，否则就是拒绝赚钱。如果一边要求老
板加薪，另一边却又在拒绝承担更多的责
任，这与传说中的“神经病”没有区别，不
是吗？

古时，师傅带徒弟，是手把手地教，有的方面，
师傅会说透，有的是经验性、艺术性的东西，没办
法用语言表达，就要靠徒弟悉心领会，即领悟。

同样的师傅，一样的教法，结果，每个徒弟
的修为、能耐差距会很大。

在一个公司里，老总给不同的部下下达同
样的任务，布置同样的工作，在同样的工作条件
下，最后的工作效率和效果也是大不相同。

小 A 和小 B 是大学的同班同学，毕业后两
人去了同一个公司工作，表现都不错。

两年过后，公司老总提拔小 A 当副科长，小
B 心里很不平衡：我俩不是一块来的吗，工作努
力程度都差不多，怎么提拔了他，不提拔我呢？

小 B 找到老总，委婉地表达了自己认为不
公平的看法，而且有离开公司之意。

老总并没有生气，只是说：“小 B，请你先帮
我做件事，做完了我再对你解释。现在是下午四
点半，你到自由市场去，看看有什么东西卖没

有，回来跟我说一声，我们公司的厨房晚上正差
点什么东西煮一下。”

小 B 说：“那好，我去看一下。”小 B 去了，
“噔噔噔”下楼，一会儿就回来了。

“老总，市场上有个农民推了辆手推车，在
卖土豆——— 马铃薯。”

老总说：“好，这一车土豆大概有多少斤呢？”
“这个……你等一下，我去问清楚。”
小 B“噔噔噔”又下楼了，一会儿回来了。
“老总，一车土豆 300 多斤。”
老总又问：“大概多少钱一斤呢？”
“噢，那我再去问一下。”小 B“噔噔噔”又下

楼了，一会儿回来了。
“老总，八毛钱一斤。”
老总说：“要是我们 300 多斤土豆全都买

了，价格能不能优惠啊？”
“噢，你再等一会儿”，小 B“噔噔噔”又下楼

去了。

小 B 一会儿回来了，向老总汇报。
“老总，六毛钱一斤他就卖。”
老总看小 B 跑了四趟，汗都出来了，便端

一杯热茶过去，请小 B 坐下休息一会儿，喝口
水。又把提了副科长的小 A 叫过来，当着小 B
的面对小 A 说：“小 A，你到隔壁市场上去看一
下有什么东西卖没有，回来给我讲一下。”

小 A 说：“好，我这就去！”小 A“噔噔噔”去
了，一会儿回来了。
“老总，有个农民推着一辆手推车在卖土豆。”
老总问：“土豆大约有多少斤重啊？”
“我顺便问了一下，300 斤多一点。”
老总又问：“多少钱一斤呢？”
“这我也顺便问了一下，八毛钱一斤。”
老总说：“全部买了，他打折吗？”
“六毛钱一斤他就卖。”
老总说：“叫他来，我们全买了，厨房正差这

个呢！”

“我已经把他叫到门口了，只等您一声令下
他就进来。”

小 B 看到这个全过程，起身对老总说：“老
总，我干活去了，我一定会好好干的。”

老总希望有踏踏实实干活的人，更希望有
悟性、有创新思维的部下，自觉地理解老总意图
的部下，创造性地理解老总意图的部下。

有人开玩笑讲，为什么有的企业家英年早
逝？原因之一，部下“没脑子”，说一下动一下，有
的说了也不动，给活活累死的。

有人曾经对一些老总建议，在他们的身边，
要有一些悟性高的人，有创新思维的人，他们哪
怕异想天开，哪怕提的建议不着边际，但是，决
策在您老总那里啊！他一万个看似不着边际的
建议，您可以一个都不采纳，也可以采纳一
些，这也许对您的决策有启发作用。

而且，老总有了一个新思维、新决策，还
要有悟性高的部下去细化，去执行才好。

“我不想升职”并非单纯不想担起责任，也可能是对
自己当前境况一种比较成熟的分析与规划。

为人际关系担忧

韩睿最近被升职为质量管理部负责人。她非但与原本
一起在生产部工作的其他人失去了同事关系，这些人还一
下子成为她今后工作中可能发生冲突的对象。对于马上要
制定的新部门的工作计划，也就是其中很大一部分会牵涉
到对生产部员工检查考核的方案，韩睿尤其心焦。

建议：可以在身边找一个“情商”高的榜样，观察、模仿
别人是如何在适当的时间，用适当的方式作了适当的表达
和处理。也可以请身边要好的同事在可能出问题的地方提
醒自己，给自己反馈意见以便不断改善。

“香饽饽”也麻烦多

成明亮的前任被公认为“有能力”，连续三年带领市场
部获得总部绩效考评的高分，但就是这位“太出色”的前任
给新升职的成明亮巨大的心理压力，他努力了一番发现“要
做得比前任更出色实在太难”，而“没进步”的结果就是部门
业绩不如以往。

不久之后，成明亮主动向上司提出对于该职位最好还
是进行一次外部招聘。

建议：列出“升职带来的挑战”、“自我优势”和“自我短
板”三项。每个人都有自己的短板，但有些短板属于缺乏经
验或技巧，是可以在短时间内通过学习和操练进行提升的。

勉为其难去管人

彭欢在一家消费品公司中国总部的 HR 部门工作到第
三年，部门总监认为她做事有效率也有一定经验，想要升她
为分公司的 HR 经理，却被彭欢以“宁愿不升职也不想管
人”的理由谢绝。彭欢表明自己喜欢闷头做事，不适合做牵
涉人员组织调配的工作。

建议：不妨对职场中的自己进行 360 度全方位的评估，
即从上司、同事等多个角度了解他们对自己的看法和评价，
发掘自己潜在的优点，增强升职的自信。

付出大回报小

徐昇在一家机械设备公司的采购部门工作了两年，最
近部门经理将他从采购业务员升为采购信息组长，除了原
先的工作外，还要负责与设计部门、本部门其他几个业务员
之间的协调工作。徐昇对这个职位不感兴趣：“老实说，几百
块钱的加薪却要担负更多责任，这不是我要的。”

建议：如果因为这个原因而产生了跳槽的想法，或者决
定跳槽，既是缺乏自信的表现，也是因噎废食的做法。每个
人在一个新的岗位上都有一定的“学习曲线”，依据个人情
况不同，在新就职的前三个月到六个月主要是熟悉和学习
公司的架构、人员、文化、业务和流程。


